
РАБОТАТЬ, ИСХОДЯ ИЗ 
ПРИОРИТЕТОВ
В прямом эфире генеральный директор Чернобыльской АЭС Виталий 
Толстоногов ответил на вопросы  тел ез рителей Славутича

В оп рос: Используете ли вы 
с пользой для дела подготовку 
в стране к различным знам ена
тельным датам, например к 26 
апреля?

О твет: За последнее время 
руководител и  станции  н а у чи 
лись использовать все мы сли
мые и немыслимые поводы для 
того, чтобы добиваться приня
тия необход им ы х реш ений. А 
подготовка к тем или иным важ
ным событиям, по нашим наблю
дениям, мобилизует органы вла
сти. Например, нам удалось все
го за неделю согласовать проект 
постановления о создании спе 
циализированного предприятия 
"Чернобыльская АЭС". Этот про
цесс мог бы в другом случае за 
тянуться на несколько месяцев. 
Ускорило реш ение многих воп
росов и нам ерение Президента 
Украины приехать к нам 26 ап 
реля. В связи с этим министер
ства ведут анализ президентс
ких поручений.

В оп р о с : Будет ли сокращ е
ние на ЧАЭС  и когда? Или “хит

рые начальники придумаю т 
что-то вроде реорганизации, 
переводов, слияний?

О тв е т : Во первы х, я не 
знаю  “х и тр ы х ' начальников, 
которые прилагали бы усилия 
д л я  то го , ч тоб ы  не с о к р а 
щ ать. Нам надо д о говорить
ся, что понимать под сокра 
щ ением. В январе 1998 года 
общ ая численность работни
ков станции составляла бо 
лее 10 600 человек. На нача
ло марта 2001 года она уже 
бы ла 8 900  чел овек. Было 
сокращ ение или не бы ло? —  
давайте  вместе подумаем. А 
по докум ентам  за это время 
бы ли уволены  по со кр а щ е 
нию один-два человека. Все 
остальны е уволились по соб
ственном у ж еланию  или по 
каким-то другим причинам, но 
не по инициативе адм инист
рации . С окращ ение бы ло и 
продолж ается. Вопрос в том, 
как сокращ ать.

(Продолжение на стр. 2)

Генеральны й дирек
тор ст анции появляет ся  

на т елеэкране в прямом  
эф ире не т ак часто, но, 

как говорит ся, всегда  
вовремя. Как т олько у  

ж ит елей города поднако
пились к  нем у вопросы, 

он вы сказал гот овност ь  
пообщ ат ься с лю дьми. В 

разговоре с ведущ им  
программы Александром  
Демидовы м, сист емат и

зировавш им вопросы, 
которые пост упали  в 

ст удию по т елеф ону, и 
группировавш им их на, 

т ак сказат ь, более и 
м енее ост ры е, В.К. Тол

ст оногое объяснил, что 
будет рад от вет ит ь на 

лю бы е из них. 
Конечно, из-за занятос

ти директору приходится 
встречаться с телезрите

лями реже, чем хотелось 
бы. “Могу пообещать, как 

школьник: буду исправ
лят ься”, —  пошутил он.



РАБОТАТЬ, ИСХОДЯ ИЗ ПРИОРИТЕТОВ
(начало на стр. 1)

Откровенно скажу: если бы 
сейчас был 1992 год, числен
н о с ть  п е р с о н а л а  с та н ц и и  
была бы приведена в соответ
ствие с потребностью в людях 
для ее закры тия в течение 
двух месяцев. Но поскольку 
сегодня лиш ение человека  
рабочего места равносильно 
лишению его средств к сущ е
ствованию, администрация и 
не то р о п и тся  в посл е д не е  
время сокращать.

Ком плексная програм м а 
по закрытию станции рассчи
тана под конкретные цифры 
сокращения. Однако для того, 
чтобы это сделать, мы долж 
ны обеспечить социальную  
защиту персонала. И первое, 
что мы сделали, —  это орга
низовали предприятие“Атом- 
р е м о н тс е р в и с "  (А Р С ). Мы 
д ал и  возм ож ность  на базе  
Чернобыльской АЭС создать 
другое предприятие с другими 
задачами.

Или такой вопрос: судьба 
р а б о та ю щ и х  пе н си о н е р о в  
Наша задача —  добиться, что
бы был принят закон, обеспе
чивающий им достойное буду
щее. Имеем ли мы право сей
час начать сокращение среди 
этой категории? Думаю, нет. 
После принятия закона они 
сами примут решение.

П роблем а иногородни х. 
Законодательство Украины не 
дает нам права делить персо
нал на жителей Славутича и 
не с л ав у тча н . Д ля  нас все 
люди одинаковы. Но работая 
с иногородним персоналом, 
надо четко понимать: тот же 
житель Киева станции обхо
дится гораздо дороже. Из-за 
того, что у нас сейчас ограни
ченные средства, мы всё же 
должны предпринимать меры 
по снижению затрат. С этой 
целью у нас достигнуты дого
воренности с Киевской госад- 
министрацией, руководителя
ми столичных предприятий и 
организаций, например с "Ки- 
евэне р го ", Д е па р та м е н то м  
ядерного регулирования и не
которыми другими.

Кажды й вопрос  требует 
р е ш е н и я . А д м и н и с тр а ц и я  
станции работает по приори
тетным направлениям  Так, 
важнейшим вопросом для нас 
было обеспечение ф инанси
рования, в том числе и Про
граммы социальной защиты, 
на которую не выделили д е 
нег из бюджета. Сейчас най
дены определенные пути ре
шения, определенные источ
ники. Уже фактически обеспе
чено ф инансирование строи
тельства трех жилых домов в 
размере 5,5 миллиона гривен, 
которы е поступили на счет 
станции. Из этой суммы 1,2

миллиона в последние дни на
правлены на строительство.

Также приоритетным для нас 
является обеспечение законода
тельной базы. На фоне актуаль
ных проблем сокращение сегод
ня не является самой важной.

Вопрос работников цеха цен
трализованного ремонта. Перед 
ними поставлено условие: или 
переходить в АРС, или...

О твет: Переход в "Атомре- 
монтсервис" актуален не только 
для работников цеха централи
зованного ремонта, но и для пер
сонала цеха тепловой автомати
ки, ремонтников электроцеха и 
некоторых других подразделе
ний. Мы будем работать над тем, 
чтобы люди переходили в АРС 
сознательно. Вместе с руковод
ством  "А то м р е м о н тс е р в и с а "  
нами запланирован ряд встреч в 
кол лективах, где попы таем ся  
объяснить и ответить на все воп
росы. Будет очень хорошо, если 
люди поймут перспективу и пой
дут в АРС. Ведь им предлагает
ся возможность зарабатывать. А 
Национальная энергогенерирую
щая компания “Энергоатом" их 
поддержит, если возникнут сбои. 
По решению правления ком па
нии, в АРСе создается достаточ
но интересная система ф инанси
рования. Если предприятие вы 
полнит установленные в рамках 
НАЭК задания, он получит свою 
зарплату. Если же АРС зараба- 
таетза  пределами компании, то 
получит прибавку, в том числе 
и в ф онд зарплаты. Но эти при
влекательные стороны  работы 
л ю д я м  н а д о  п о к а з ы в а т ь  и 
объяснять.

В опрос ведущего: С оздает
ся впечатление, что люди не то
ропятся  переходить  в тот же 
АРС не потому, что будут полу
чать меньше, а потому, что ос
танутся без привы чного места, 
где теперь, кстати, меньше ра
боты. При переходе возникает 
определенный дискомф орт. Так 
ли это?

О твет: Люди переходят. Но 
привы кнуть к бездельничанью  
достаточно легко. А  это опасно. 
Если человек не будет работать, 
он бы стро потеряет квалиф ика
цию. Мы не можем “создавать" 
условия для деградации специ
алистов. Думаю, что больш ин
ство персонала трудолю биво. 
Ничего не делать очень утоми
тельно.

В опрос: Надо ли понимать 
так, что заместитель генераль
ного директора ЧАЭС Владимир 
Комаров переходит работать в 
АРС директором? А  кем же ра
ботает в таком  случае Виктор 
Тонких? Не часто ли меняют в 
АРСе первых руководителей?

О твет: Тонких был первым 
руководителем “Атомремонтсер
виса" и остается им. Комаров 
идет к нему заместителем. Я бы

не хотел, чтобы господин Кома
ров покидал свой пост на ЧАЭС, 
но, исходя из наших приоритетов 
в работе и сложностей в созда
нии нового предприятия, я все же 
пошел на этот, так сказать, не 
совсем своевременный для Ч ер
нобыльской станции шаг.

В опрос: О повыш ении зарп
латы. Не будет ли этот процесс 
в будущем связан с дальнейшим 
сокращ ением персонала?

О твет: Нет. Мне не хотелось 
бы, чтобы  у ровен ь  зарпл аты  
связывали с вопросом сокращ е
ния. В фонд зарплаты на этот 
год уже заложено ее повы ш е
ние. В будущем администрация 
с та н ц и и  б у д е т  о т с л е ж и в а т ь  
среднюю зарплату по отрасли ( 
в НАЭК) и тут же повыш ать ее 
персоналу до среднеотраслево
го уровня. Это, в частности, пре
дусмотрено, и в проекте закона 
Украины , прош едш его  первое 
чтение в Верховной Раде.

В опрос: Предусматривается 
ли помощ ь пенсионерам ЧАЭС, 
которые ушли на пенсию до  зак
рытия Чернобыльской станции?

О твет: К сожалению, не могу 
сейчас конкретно ответить на 
этот вопрос. Хотел бы, чтобы 
помощ ь была. Но для этого нам 
придется работать над Програм
мой социальной защиты и поис
ком источников для ф инансиро
вания части проблем, которые 
решались за счет хозяйственной 
деятельности и которые не им е
ем возможности финансировать 
сейчас, при отсутствии прибыли. 
В этом направлении пока еще не 
работали Но задача поставле
на. Затраты на ее реш ение не 
велики. Буду работать по этому 
направлению с НАЭК. Д иректо
ра АЭС обещали нам помогать. 
Хочу подчеркнуть, что нереш ае
мых проблем не бывает.

В оп рос  ведущ его програм 
мы: В эфире ТВ “Славутич" выш
ли несколько передач, содержа
щ их критику в адрес Чернобыль
ской АЭС в связи с ее прохлад
ным отношением к славутичским 
предприятиям Не раз подчерки
валось, что ЧАЭС и Славутич —  
близкие родственники. А  род 
ствен ни ки , как правил о , д руг 
д р у гу  п о м о га ю т . П о че м у  же 
ЧАЭС не всегда оказы вает по 
мощь? По мнению ряда городс
ких предприятий, ЧАЭС относит
ся к ним не как к близкой, а как к 
самой дальней родне.

Ответ: Не хотел бы, чтобы в 
сознании славутчан отождеств
лялись проблемы Славутича и 
организаций, которые в нем су
ществуют. Г ород Славутич —  это 
наша забота, прежде всего, о его 
энергетическом обеспечении, со
стоянии жилья и инфраструкту
ры. А  с организациями, предпри
ятиями—  подчеркну: коммерчес
кими предприятиями! — должны 
складываться отношения на вза

имовыгодной основе. И здесь о 
проявлении родственных чувств 
со стороны госпредприятия гово
рить нельзя. Надо ясно пони 
мать, что у госпредприятия не мо
жет быть родственных отнош е
ний даже с другим государствен
ным предприятием. Такое пове
дение диктуют законы.

С момента вступления в дол 
жность генерального директора 
я пытаюсь у людей развеять ил
лю зию того, что обладаю полно
мочиями князя, способного ми
ловать, казнить, давать или не 
давать какие-то блага. Директор 
лю бой атомной станции —  слу
жащий, работающий по законам 
государства и исходящ ий из его 
интересов. В отношениях с пред
принимателями, конечно, надо 
помогать, но только тем, кто ра
ботает, безукоризненно выпол
няет свои обязательства. И мо
менты сотрудничества были у 
нас практически со всеми славу- 
тичским и предприятиям и. П о
верьте, не я виноват в том, что с 
больш инством  предприятий в 
дальнейш ем отнош ения не сло
ж ились. Н апомню , что в свое 
время мы передавали в аренду 
автозаправочную станцию, авто
стоянку. И на тот момент это 
казалось правильным Затем от 
та ко го  с о т р у д н и ч е с т в а  п р и 
ш лось отказаться . Теперь мы 
добиваем ся выполнения до го 
ворных обязательств и возвра
щ ения долгов наш ей станции 
через арбитражны е суды. Или 
другой пример. Вот мы "разош
лись” с фирмой "Лотос”. Раньше 
"Лотос" нам много помогал, это 
было выгодно. В то время, ког
да станция не могла выплатить 
за р п л а ту  п е р со н а л у , "Л о то с ” 
о б е сп е чи ва л  ее с отруд ни ков  
п р о д укта м и  пи та н и я . Но это  
предприятие в одностороннем 
порядке отказалось оказывать 
нам услуги.

В оп р о с : Когда будет наве
ден порядок в автотранспортном 
хозяйстве? Там не всегда веж
ливо обходятся с подрядчиками 
и заказчиками

О твет: На этот вопрос труд
но отреагировать, потому что он 
б е за д р е сн ы й , неко нкр е тн ы й  
Если же говорить о руководите
ле АТХ, то мое отношение к нему 
в разное врем я бы ло разл ич
ным. Но на этом примере хочу 
показать, что директор не бы
вает предвзятым. Я собирался 
уволить руководителя, потому 
что на его работу были большие 
нарекания. Но сейчас люди дают 
соверш енно другую  оценку его 
действиям . И мне приятно, что 
ситуация изменилась в лучшую 
сторону. О д нако , если в АТХ  
имеют место конкретные факты 
нарушений, я готов их рассмот
реть и дать  им о б ъ екти вную  
оценку. На основании  слухов 
предъявлять претензии не могу.

В едущ ий: Может быть, ж ес
ткий, резкий вопрос, но попы та
юсь его зад ать  на основании  
звонков. Почему директор ЧАЭС 
окружил себя достаточно негра
мотными, недостойными лю дь
ми, которые только развалива
ют его политику?

О твет: С такой постановкой 
вопроса не согласен. В действи
ях лю бого человека, в том чис
ле и в моих действиях, всегда 
можно найти какие-то негатив
ны е о тте н ки . Не о ш и б а е тс я  
только тот, кто ничего не д ел а 
ет. Но в целом  я считаю , что 
сформированная команда рабо
тоспособна. Д ругое дело: еще 
нужно учиться слаженной рабо
те. Результаты  деятельности 
налицо. Поиск компенсирующ их 
финансовых источников, попы т
ки решения тех проблем, кото
рые не реш ило государство... В 
этом направлении уже имеем 
положительные сдвиги. Если я 
докладывал Президенту Украи
ны, что Программа соцзащ иты 
не ф инансируется вообщ е, то 
сейчас так говорить уже нельзя. 
А  ведь это —  результат работы 
людей, входящ их в команду.

На этом закончу ответ на воп
рос. А  вед ущ ем у  про гр а м м ы  
хочу сказать, что для меня не 
бывает резких или нерезких воп
росов. Если у людей есть воп
росы, я готов на них ответить.

В о п р о с : О т н о с и т е л ь н о
увольнения зам естителя гене 
рального директора по объекту 
“Укрытие" В алентина Купного. 
Н ельзя ли бы ло преж де, чем 
уво л ьн ять , п о с о ве то в а ть с я  с 
коллективом?

О тв е т : О ц ен кой  д е й с тв и й  
любого руководителя является 
состояние дел в подразделении, 
которым он управляет. А это со 
стояние —  я уже докладывал на 
оперативном совещ ании стан
ции —  беспокоит всех, включая 
Президента страны. М ногочис
ленны е проверки под тверж да
ют, что не все ладно на “Укры 
тии". С оветоваться с коллекти
вом в этом плане не считаю воз
можным Потому что это путь, по 
которому двигаться невозможно. 
Увольнение зам д иректора  с о 
гласовано на всех должностны х 
уровн ях. Н епод чинен ие  с его 
стороны приказам генерального 
директора проявлялось, начи 
ная с 1998 года. Н о в  последнее 
время оно приобрело открытый 
характер. Это привело к негатив
ным моментам, которые отраже
ны в приказе, и к развалу дис
циплины вообще, когда замести
тель дем онстрирует, что прика
зы директора его в принципе не 
касаются, и все усилия направ
ляются на доказательство того, 
что отдающ ий приказы не прав.

В о п р о с  ве д у щ е го : П осл е  
п р и к а з а  вы  в с т р е ч а л и с ь  с 
В.Купным?

Ответ: Нет. Но накануне 
встречался, предлагал ему 
работу, предлагал экономи
чески красивый выход. Я бы 
на тех усл овиях и сам н е 
множко поработал, если бы у 
меня не было тех обязаннос
тей, которые принял на себя 
в 1998 году.

В опрос: В своем выступ
лении по телевидению вы об
винили журналиста "Ком со
мольской правды" в том. что 
он назвал всех работников 
Ч АЭ С  сторож ам и. Но ведь 
п р е д с е д а т е л ь  п р о ф ко м а  
А .Лыч заявил в ф еврале на 
сессии городского совета сле
дую щ ее: “Мы готовим  себя 
быть сторожами на атомной 
станции". Так кто же первоис
точник —  ж ур н а л и ст“КП "или 
председатель проф кома?

Ответ: Что касается ф ра
зы Алексея Васильевича, луч
ше спросить его самого. Воп
рос принципиальный. Мы не 
имеем права считать персо
нал Чернобыльской АЭС сто
рожами, бездельниками, еще 
кем-то, сидящим на шее у го
суд арства , народ а . Д руго е  
дело, что у нас сегодня есть 
определенная избыточность 
персонала. Мы делаем шаги, 
чтобы привести его к обосно
ванной численности. Время 
перемен не может пролететь 
как мгновение...

Г осподин Т олстоногов так
же ответил на многие другие 
вопросы, имеющие, в основ
ном, частный характер. О пус
кая их, остановимся на одном 
из последних. Ведущ ий по 
просил подтвердить или оп 
ровергнуть слухи об увольне
нии генерального директора, 
на что В .Толстоногое отве 
тил: “Слухи сильно преувели
чены". И затем добавил:

“В принципе я готов был 
бы покинуть эту должность, 
отчитавшись перед коллекти
вом. Мне есть о чем доложить 
за два с лишним года работы 
в качестве директора  Кол
лектив  им еет возм ож ность  
законно получать зарплату, 
чего в 1998 году не было. У 
коллектива не было средств 
к сущ ествованию . А  сейчас 
мы имеем возможность вкла
ды вать средства  в город и 
решать многие другие вопро
сы, несмотря на то, что стан
ция уже почти полгода не вы
рабатывает электроэнергию.

Я могу отчитаться за про
деланную работу. Но уйти не 
могу. По одной простой при
чине: я взял на себя обяза
тельства  и по собственной 
инициативе их не сложу. За 
мной —  коллектив...”

Записал  Виктор 
КАПУСТА


